

## Le Castor dans les Monts d'Arrée

*Entre 1968 et 1971, une dizaine de castors étaient relâchés dans la cuvette du Yeun Elez, dans le Parc Naturel Régional d'Armorique. Une petite population a ainsi fait souche et vit depuis dans les Monts d'Arrée. Presque quarante ans après, comment a-t-elle évolué ? Où en est le Castor en Bretagne ?*

### Le Castor d'Europe, un étonnant rongeur vic-time de ses attraits...

Avec ses 90 cm à 1 m 20 pour 12 à 30 kg, le Castor d'Europe (*Castor fiber*) est le plus gros rongeur d'Europe. Ce mammifère semi-aquatique qui affectionne les cours d'eau lents peut cependant s'accommoder de milieux fortement dégradés ou beaucoup plus secs, si ceux-ci lui fournissent suffisamment de ressources alimentaires, des végétaux aquatiques, des plantes herbacées, des arbres à bois tendre (saules, bouleaux trembles), dont il consomme le feuillage ou l'écorce selon la saison.



Xavier Grémillet

Connu pour son comportement de construction de barrages et de huttes, le Castor d'Europe l'est moins pour son utilité dans la pharmacopée traditionnelle : outre sa fourrure de qualité et sa viande, l'Homme convoitait également son castoréum, une substance qui lui sert à marquer son territoire. Son utilisation pour calmer les maux de têtes n'avait rien d'absurde puisque l'acide salicylique, principe actif de l'aspirine, contenu dans la nourriture du Castor (saules et Reine des prés) s'y retrouvait concentré.

Xavier Grémillet



*Un terrier-hutte sur le Rhône*

Autrefois présent dans toute l'Europe, le Castor a ainsi été piégé et chassé activement, entraînant une régression telle qu'une centaine d'individus seulement survivait en France au début du XX<sup>ème</sup> siècle, dans la vallée du Rhône, et qu'il fut protégé dès 1909 dans le Gard, les Bouches-du-Rhône et le Vaucluse.

### Le Castor dans la cuvette du Yeun Elez

Avec la création du Parc Naturel Régional d'Armorique (1969), pour créer une attractivité, quatre femelles et six mâles capturés sur le Rhône furent relâchés sur le cours supérieur de l'Ellez. Afin d'éviter l'échec de la réintroduction par la dispersion des animaux, ces lâchers furent effectués entre les deux barrages EDF de Nestavel et du Rusquec (Brennilis, 29). Les castors relâchés se sont reproduits

Xavier Grémillet



*Un barrage sur l'Ellez*

et ont fondé une petite population sur le cours amont de l'Ellez et ses deux principaux affluents, le Roudoudour et le Roudouhir.

Depuis le milieu des années 1990, le GMB coordonne le suivi de cette population en collaboration avec l'association Bretagne Vivante-SEPNB, l'Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage et le Parc Naturel Régional d'Armorique. Ce suivi est basé sur la cartographie des indices de présence



Franck Simonnet

*Troncs taillés en crayon dans le Yeun Elez*

de l'espèce, barrages, huttes et coupes essentiellement. Le suivi mené en 1995 avait ainsi mis en évidence la disparition de l'espèce sur le Roudouhir, disparition probablement due à des destructions intentionnelles humaines. Le dernier suivi, réalisé en 2006, a permis de constater une relative stabilité de la population et d'identifier la présence d'une dizaine de groupes familiaux sur l'Ellez entre les deux barrages et sur le Roudoudour. Bien que cette estimation

